

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.  
En la isla, un mes adelantado . . . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número selto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, sábado, 27 Agosto de 1892.

N.º 3.328

## SECCION POLITICA

### Todos peores

Otra vez se ha puesto sobre el tapete lo que para nosotros no puede ser cuestión: determinar si de la ruina del país son culpables los conservadores ó los liberales.

Sagasta le echa la culpa á Cánovas, pero éste, que no se muerde la lengua, ha dicho lo siguiente en Santa Agueda:

«Si continuo en el poder como espero, haré un empréstito para pagar los déficits considerables de los fusionistas. Si hubiera continuado la Hacienda fusionista, seguro estoy de que hubiera venido la bancarota inevitable. Por fortuna, tengo ocasión de evitar las consecuencias.»

Lo primero que en buena lógica se desprende de la manifestación expuesta es la confesión explícita del peligro de una bancarota inevitable.

Y después de esta deducción huelgan las demás, porque ni los liberales son justos cuando achacan á las torpezas conservadoras los males que afligen al país, ni lo son los conservadores cuando arrojan la responsabilidad de las desventuras patrias sobre los liberales. La culpa ha sido por igual de unos y de otros, y por partes iguales deben distribuirse las responsabilidades, y como Cánovas y Sagasta, conservadores y liberales, no han hecho otra cosa que servir los intereses de la monarquía, ésta es también culpable y debe sufrir en justicia la expiación de sus culpas.

El espectáculo que esían dando los dos hombres de la restauración no puede ser más edificante.

A pesar de ello, lo sufre resignado el país.

Vamos creyendo que aquí ya no queda ni país.

(El Mercantil Valenciano.)

## La Democracia Peninsular

El pasado muere en la Península ibérica. A la política de odios mantenida por los reyes va sustituyendo la política de amor promulgada por los pueblos. La conciencia de españoles y portugueses se ilumina, se esclarece y se orienta en la dirección hacia donde nos lleva irremisiblemente la historia de este gran siglo de emancipación y de confraternidad.

No ya en la capital, sino en las provincias, publica la prensa portu-

guesa artículos sobre la confederación ibérica tan seriamente inspirados como el siguiente:

«Desenvuélvese—dice «O Transmontano», de Villa Real, en un artículo que titula «Os Estados da Península»—y progresa admirablemente el movimiento democrático en la Europa; donde las antiguas monarquías vacilan y resbalan por el plano inclinado de su profunda decadencia.

«En medio de esta transformación revolucionaria que se va operando en los espíritus, las fronteras desaparecen para dejar pasar las ideas mas avanzadas, los principios mas generosos que han de ser en lo futuro el evangelio social y político de las naciones, las cuales, si han vivido hasta aquí con separación de razas ó nacionalidades, acabarán de una vez con todos los odios y guerras sanguinarias que tienen por origen las ambiciones de los potentados y las tiranías de los imperantes. proclamándose finalmente como ley suprema, la ley sacrosanta de la fraternidad universal.

«En este movimiento renovador de la conciencia pública, en este vigoroso renacimiento del alma democrática, tienen fatalmente que caminar á la vanguardia los pueblos de raza latina, principiando por la federación de la Península, que será en breve el hecho más culminante y glorioso del siglo XIX.

Para todos es evidente que nosotros atravesamos un momento de crisis profundamente revolucionaria. Nunca la lucha se trabó tan vigorosamente entre la democracia y la realeza, entre los oprimidos y los opresores.

«Las monarquías, presas del desvario por la desesperación de la agonía, recurren á todos los medios de represión y violencia é intentan por el derecho de la fuerza sofocar las más nobles y generosas aspiraciones de libertad que agitan á las sociedades modernas.

«Mas esos atentados y esas violencias nada hacen sino precipitar los acontecimientos y volver más tremenda la tempestad que se está formando en la conciencia de los oprimidos

«En España, el trono de los Borbones, restaurado por una cuartelada, por una traición infame, váse hundiendo en un abismo. En los palacios de la realeza borbónica está para escribirse la sentencia fatal de la eterna proscrición de esa dinastía que tiene un negro y sangriento pasado.

«La primera República española fué asesinada cobardemente, y la España caballerosa se levanta altiva, preparándose para redimir por un acto heroico esa página abominable de su política.

«España, que posee en su seno un fuerte y vigoroso partido republicano, ha de proclamar en breve la República, porque esa es la única solución digna de sus bríos y de la altivez de su carácter.

«España no puede continuar bajo la regencia de una princesa austriaca, teniendo por rey una criatura, un hijo de Alfonso XII, descendiente de esa raza que fué siempre enemiga implacable de la libertad y de la democracia.

«En Portugal vase sintiendo también el despertar de la conciencia pública, el murmullo de un pueblo que protesta contra los gobiernos cínicos y disolutos que lo explotan y reducirán á la miseria; y la monarquía sin prestigio, políticamente deshonrada y moralmente muerta, dislacerada por la podredumbre y la gangrena, está próxima á bajar á la tumba.

«La orgía del poder, las persecuciones y atentados contra la libertad, los rebajamientos y las disipaciones, levantarán un doloroso grito de revolución en todas las conciencias justas y labrarán la sentencia de condenación al ruinoso y nefasto sistema que nos arrastró á la deshonra y la bancarota.

«A la vista de la terrible crisis que atraviesa el país, para reprimir cualquier movimiento de protesta, la monarquía cuenta con la fuerza de las espadas.

«Mas el ejército es de la nación, y quien lo sustenta es el pueblo. De los talleres y de los campos salen los soldados, y sería una atrocidad verdaderamente salvaje que ellos, los pobres proletarios, arrancados del seno de sus familias, se prestasen á fusilar á sus hermanos de trabajo, de lucha y de miseria.

«Es, pues, indispensable y urgente que los demócratas de España y Portugal confraternicen en el mismo pensamiento, luchando sin tregua ni desfallecimientos, para proclamar la República federal y fundar la grande patria de los Estados-Unidos de la Península.

«Y así daremos al mundo un ejemplo novilísimo y probaremos que somos aún un pueblo heroico, en cuyas venas circula la sangre vigorosa de la democracia.

«Quien tiene delante de sí vastísimos horizontes de tierra y mar, quien nació debajo de este espléndido cielo y de este clima benéfico, no puede morir en un suicidio ignominioso y cobarde.

«Levantemos la frente serena y altiva, porque todo presagia que comienzan á surgir los arreboles de la aurora de un nuevo día de esperanza, de luz y de bendición.»

Huid, monárquicos, avergonzados, después de leer estas palabras. Habéis dicho siempre que había un obstáculo para realizar la unión de España y Portugal: que los portugueses no nos quieren. Pues ved ahí que nos quieren y que piden con las más elocuentes voces que nos juntemos á ellos para formar una potente nación federativa. ¿Y por qué nos quieren? Por nuestra política de paz, de libertad, de fraternidad. Habéis hablado vosotros durante cinco siglos, y solo habéis inspirado odio; hemos hablado nosotros cinco años y solo inspiramos amor. La flor del pensamiento portugués está con nosotros; tienen los grandes demócratas portugueses nuestras mismas aspiraciones, nuestras mismas esperanzas, nuestros propios fines. Las dos democracias fundirán bien pronto en una sus puras y grandes almas como las tienen fundidas los que las inspiran y dirigen.

¿Qué hacéis, pues, monárquicos, que no huís avergonzados, dejándonos el

campo libre? Vuestra política es la separación, el odio y la muerte. Nuestra política es la unión, el amor y la vida. Los destinos de España y Portugal gritan enfurecidos contra vosotros. Sois el trasunto del alma negra de Felipe II, de Felipe IV, del Conde Duque de Olivares; sois el demonio de la Península.

Id al infierno.

DFMÓFILO.  
(Las Dominicales).

## Votos y bayonetas

He aquí la sustancia de lo que Cánovas ha dicho al corresponsal de *El Liberal* en San Sebastián:

«Periodista: Los periódicos fusionistas excitan al Sr. Sagasta á que pida el poder á la nación, no á la corona.

«El Sr. Cánovas: Pues que gane unas elecciones desde la oposición. Así se hace en Inglaterra en Bélgica y en todos los países donde los partidos se dirigen á la nación.

Periodista: Aquí no hay partido que gane las elecciones desde la oposición; por eso sin duda van formulándose ya vagas amenazas.

«El Sr. Cánovas: Para amenazar es preciso tener soldados; los fusionistas no los tienen; no los tiene nadie, excepto el reino: por consecuencia, si la nación no puede dar el poder, no hay por qué extrañar que sea preciso pedirlo á la corona.

Sagasta sabe que la reina tiene más soldados suyos que todos nosotros. Si vivieran y pudiesen estar juntos Narváez, O'Donnell y Prim, no intentarían, si quiera, imponerse por la fuerza de las bayonetas.

No se puede en menos palabras hacer una pintura más exacta, cuanto más triste, del verdadero estado constitucional de España.

Es en vano que el Sr. Sagasta se empeñe y haga discursos y oiga tocar el himno de Riego. Ni puede ganar unas elecciones ni puede sublevar una compañía. No tiene más remedio de comer con Pidal aguardando el turno.

«Ganar unas elecciones! Esta provocación de Cánovas le podía costar cara si aquí hubiera cuerpo electoral y el partido fusionista fuera un partido popular. Pero decir eso á los liberales dinásticos es arrojarles á la cara un sarcasmo feroz.

«Cómo han de ganar unas elecciones los míseros, si para luchar necesitan aliarse al poder y recibir las migajas que les arroje un gobierno dadivoso?

«Cómo han de ganar unas elecciones los que pactan con el gobierno y se arrastran á los pies de los gobernadores y de los caciques como sucede en Valencia?

«Que gane unas elecciones! Así se hace en Inglaterra, en Bélgica y en todos los países donde todos los partidos se dirigen á la nación.

Cierto, pero allí se hace porque los gobiernos respetan la voluntad de los electores, no procesan ayuntamientos, no falsifican las actas y las oposiciones luchan frente á los gobiernos con bandera desplegada.

Si aquí en España se hiciese la experiencia y el Sr. Cánovas respetara la independencia del cuerpo electoral y no dispusiese de la justicia y de la fuerza

pública para obtener votos las elecciones no las ganaría Sagasta, las ganarían los republicanos.

¿A que no hace la prueba el Sr. Cánovas? Suspenda por un momento sus procedimientos criminales, vergonzosos para fabricar representantes, y verá a qué quedan reducidas esas arrogancias. Consulte al país y crúcese de brazos y ya no volverá a celebrar *interviews* de presidente del Consejo. Nosotros se lo garantizamos.

Es verdad que nuestra aspiración, la aspiración republicana, es a ganar las elecciones a pesar de las coacciones, de las violencias, de los procesamientos, de la Guardia civil, de los delegados, de los medios todos de la influencia oficial. Así derrotó Valencia a los conservadores, obteniendo el triunfo para Pi Margall y Cervera. Así derrotó Gracia a los conservadores, dando el acta al Sr. Salmerón. Así derrotaron los republicanos al gobierno en las últimas elecciones municipales en las cuatro quintas partes de las capitales de provincias españolas.

Y eso que nosotros decimos, eso no lo puede decir el Sr. Sagasta a pesar de sus cien diputados de oposición. Bien saben ellos cuál hubiera sido su suerte sin el pacto del Pardo. Bien saben ellos que sin miedo grave a los republicanos por parte del gobierno no tendrían media docena de votos en toda la Península.

Castelar pidió al venir, los conservadores una gran coalición nacional, desde Alonso Martínez y Gamazo hasta Pi Margall. Los liberales, cortesanos ante todo, temerosos de incurrir en el desagrado de la corona, huyeron como del diablo de esa gran inteligencia electoral. ¿De que se quejan si ahora les agravia y molesta el Sr. Cánovas desafiándoles a que ganen unas elecciones?

Y la verdad es que los fusionistas se han hecho acreedores a no recibir el poder... hasta que ganen unas elecciones.

Estos se merecen no volver a ocupar jamás el poder.

En cuanto a las bayonetas merece el asunto capítulo aparte.

## Últimos telegramas

París 22. Leemos en un periódico del Mediodía de Francia el siguiente telegrama de Beziere, fechado el 21:

«Ha ocurrido una horrible desgracia en la línea de interés local, de Beziere a Saint Chiman. La desgracia ha acontecido en el puente del Orb, cerca de Lignan.

El tren 335 que salió de Beziere a las 4 y 20 de la tarde se componía de tres vagones cargados de heno y de siete coches de viajeros, los cuales eran unos 250. Este tren ha descarrilado en el puente del Orb, situado a 800 metros de distancia de la estación de Lignan; la máquina se salió de los rails y se detuvo súbitamente, y como los coches conservasen su movimiento y obedeciesen a la rapidez adquirida, se amontonaron y se destrozaron unos a otros. Por fortuna, los tres vagones cargados de heno iban delante; ellos amortiguaron el choque y evitaron que hubiese mas víctimas.

La noticia de este horrible contratiempo se ha propagado por Beziere a eso de las ocho de la noche, y a producido viva sensación. La multitud ha acudido en tropel al hospital y a la estación.

A las nueve se decía que había habido 7 muertos y 27 heridos.

El concierto del 17 se ha interrumpido en señal de duelo: tan grande era el dolor que embarga a todos los corazones.

Han llegado uno tras otro al hospital un muerto y nuevos heridos, se han embargado todos los coches de plaza para el transporte de los heridos y los carros del regimiento núm. 13 de cazadores para el transporte de los muertos.

Los cazadores y los gendarmes mantenían el orden en las inmediaciones de la

estación y del hospital, pues la multitud iba en aumento de continuo.

A las diez y media los cazadores han conducido al hospital tres cadáveres mas.

A las once la vía estaba ya despejada y se habían transportado todos los heridos a Marausan, Maurellan, Lignan y Beziere.

El total es: 5 muertos y 40 heridos.»

Madrid 20. Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 14'60 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, a ocho días vista, 14'60 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina, 28'80 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 23, 1 mda. Los periódicos oficiosos desmienten la exactitud de las manifestaciones del señor Cánovas que ha publicado *El Liberal*.

Esto obedece al mal efecto que han causado, pero la *interview* con el redactor de *El Liberal* es cierta y las manifestaciones del Sr. Cánovas auténticas y tomadas con exactitud.

Madrid 23, 1'15 mda. En un buque francés llegado a Amberes han ocurrido cuatro defunciones por el cólera y hay otros enfermos a bordo.

Aumenta la tirantez de relaciones entre el alcalde de Madrid Sr. Bosch y el ministro de la Gobernación.

Los amigos del primero afirman que antes dejará el señor ministro la cartera que Bosch le alcañó, porque Romero Robledo haría de esto cuestión de gabinete, y el Sr. Cánovas no se desprende del Sr. Romero.

Madrid 23, 12'30 n. El gobierno ha pedido noticias a los agentes consulares de España en el extranjero acerca de la marcha del cólera en las respectivas naciones, ordenándoles que den parte diariamente sobre el curso de dicha epidemia.

Parece que se concederán exámenes extraordinarios a los alumnos a quienes faltan algunas asignaturas para terminar su carrera y que se autorizará a los catedráticos de provincias para venir a Madrid con objeto de asistir a las sesiones del Congreso del centenario.

Madrid 23, 6'20 m. Dublín.—MM. Hougton y Morley tomaron ayer posesión de sus cargos de Virey y secretario de Irlanda.

Comunican al «Standard» desde Zanzibar, que el baron de Paul y otros cuatro jefes de la expedición alemana fueron asesinados cerca de Kilimandjaro.

Madrid 23, 8'55 m. Próximamente se publicará en la *Gaceta* una Real orden concediendo licencia a los catedráticos de las Universidades e Institutos que deseen asistir a los Congresos que se celebrarán en Madrid durante el próximo mes de octubre.

El señor Sagasta, mejorado ya de su indisposición, marchará mañana a Avilés.

Contestando a una pregunta acerca de la opinion del señor Cánovas sobre el modo de ganar el poder, ha dicho el señor Sagasta que confía en que el cuerpo electoral dará el triunfo a los liberales.

El Sr. D. Venancio Gonzales celebró anoche una conferencia con el ministro de la Gobernación.

A pesar de la suspensión de los acuerdos relativos a los festejos, se asegura que el gobierno obligará al Ayuntamiento de Madrid a que contribuya a las fiestas del Centenario del descubrimiento de América, pues dicha suspensión tiene so-

lo por objeto evitar que se cometan depilfarros.

Madrid 23, 10'20 m. Ha fondeado en Málaga la corbeta mejicana «Zaragoza».

En un telegrama procedente de Santa Agueda se niega que el señor Cánovas declare perjudicial para España la realización de una operación de crédito, añadiendo que el señor Cánovas solo se refirió a la existencia de la Deuda exterior.

Madrid 23, 5'20 t. El cónsul de España en el Havre ha presentado la dimisión.

Segun los telegramas remitidos por los gobernadores civiles, la salud pública es inmejorable en toda España.

Renace la tranquilidad en Tánger.

Madrid 23, 9'40 n. El cónsul de España en Burdeos ha telegrafiado que la salud pública es excelente en todo su distrito consular.

Son completamente inexactos los rumores relativos a la dimisión del Alcalde de Madrid.

Reina un fuerte temporal en San Sebastian. El crucero «Conde de Venadito» ha salvado de una muerte cierta a varios pescadores que se hallaban con sus lanchas en una situación muy comprometida.

Es objeto de todas las conversaciones el hecho de que el señor Silvela haya desistido de realizar su proyectado viaje a Asturias y Galicia.

San Sebastian 23, 2 t. El ministro de los Estados Unidos ha salido para los baños de Zuazo y antes de marchar ha pedido que no se dejara cesantes a los agentes de policía que le detuvieron.

Créese que la Corte saldrá de esta ciudad el día 4 de octubre, que irá a Granada, Sevilla, Huelva y tal vez a Córdoba, Jaen y Málaga y que volverá a Madrid para inaugurar la Exposición de pinturas.

París, 23, 2'16 n. Lens.—Un grupo de 150 chiquillos hizo anoche una manifestación contra la admisión de obreros belgas en las minas, no habiendo ocurrido ningun incidente formal. También se realizó una manifestación análoga en Liévaín, en donde una comisión de mineros fué a pedir a la Compañía de las minas que despidiese a los obreros belgas. La Compañía aplazó su contestación; pero se cree que ésta será negativa.

París 23, 4'51 t. Nueva York.—Circula el rumor de que ha ocurrido esta última noche un choque entre los huelguistas de Buffalo y las tropas, resultando 4 muertos y 2 heridos.

Tánger.—Se asegura que el Sultan ha mandado atacar inmediatamente a las kábilas de Anghera y prometido una recompensa por cada prisionero ó por cada cabeza que se traiga a su campamento.

París 23, 7'10 n. Hamburgo.—Ayer ocurrieron en esta ciudad 126 casos de cólera, siendo algunos de ellos mortales. Se han adoptado precauciones sanitarias.

París 23, 10'42 n. Rio Jainero.—El General Teodoro Da Fonseca ha fallecido esta tarde.

París 23, 11'50 n. Havre.—Los doctores Bronaldel y Proust han hecho constar que la epidemia coleriforme de esta ciudad es análoga a la de las afueras de París y por consiguiente no puede ser invasora. La mayor parte de los enfermos han curado.

Ruan.—Han ocurrido dos nuevos casos coleriformes y una defunción, que ha sido la de un preso.

## Baja de los fletes

La baja que han sufrido los fletes en estos tres últimos años es tan considerable, que obliga a los vapores de máquinas anticuadas a amarrarse en los puertos por no poder navegar sin pérdida, por no estar en relación los gastos con el producto obtenido por el transporte.

Como ejemplo de estas reducciones puede citarse el flete del mineral de Bilbao a Cardiff, que ha bajado de 5 y 1/2 a 4 chelines tonelada, y el de carbón de Cardiff a la Habana de 14 chelines a 9 por tonelada.

La cuartera de trigo de Nueva York a Inglaterra, que se pagaba a cuatro chelines, sólo se paga a 3; el algodón desde Nueva Orleans desciende de 42 chelines a 35, y la madera de Montreal desde 70 a 41 chelines, y por último, los granos del Danubio de 22 chelines a 8 por tonelada.

## MAHÓN

Después de cuarenta y ocho horas de meditarlo bien, a *El Bien Público* no se le ocurre otro medio de defender al alcalde de los cargos que le dirijamos en la cuestión de serenos, que tratándonos de necios.

Aceptaríamos gustosos el dictado de *El Bien Público*, con tal de que resultara inexacto lo que desgraciadamente no parece sino demasiado cierto.

Mahoneses antes que hombres de partido, nos causa pena el pensar en el concepto que formarían los forasteros de una población cuyo alcalde, aunque de Real Orden, llevase sus complacencias hasta el extremo de mirar impasible como se desconoce el principio de autoridad, como nos duele en el alma el estado de intranquilidad en que se encuentran varios barrios de esta población, cuando tan confiados y tranquilos se entregaban al descanso bajo la vijilancia del antiguo cuerpo de serenos, en mal hora dejados cesantes por el Sr. Alcalde.

Y por esto llamamos sobre este asunto la atención de la Corporación municipal, a fin de que averigüe lo que haya de cierto en nuestras necesidades.

Ya que no por nosotros, hágalo al menos por este pacífico y honrado vecindario acreedor a toda clase de consideraciones, no sea que se diga que los concejales republicanos gastan todas sus energías en presentar y acordar votos de gracia para el Sr. Duque de Almenara Alta.

Continúan los preparativos para las fiestas de Ntra. Señora de Gracia. En la calle de las Moreras, han empezado a levantarse los barracones para la feria, y en la de Portal de Mar la construcción del *varadero* donde ha de descansar la quilla de la nao «Sta. María». De las calles de la Intanta y Nueva no hay que decir pues los tubos en la una y los hilos en la otra se cruzan que es un contento.

Esta noche se abre al público el nuevo local construido en el vecino pueblo de San Luis calle de Lanión, para el casino Progresista.

Con tal motivo y para la celebración de la festividad del citado pueblo estará bien provisto el Restaurant á precios muy reducidos.

Programa de las piezas que ejecutará mañana en el paseo de Isabel II, de 6 á 7 y 12 de la tarde, la música del regimiento de Baza:

- 1.ª Paso doble, Rodríguez.
- 2.ª Polka obligada de Cornetín, Llópiz.
- 3.ª Fantasía de la ópera "Carmen", Bicet.
- 4.ª Tanda de valeses, Ronzani.
- 5.ª Paso doble, Pérez.

Pasado mañana lunes día 29 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el próximo día 30 del actual.

Premio mayor: 80.000 pesetas.  
Precio del billete entero; 30 pesetas.  
Id. de la fracción ó decimo: 3 pesetas.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido dos presos con causa pendiente.

Noticias militares.—Ha sido aprobada la comisión conferida al primer teniente del tercer batallón del regimiento de Infantería de Baza D. Eduardo Catalán Enrich y declarado indemnizable según real orden.

Se ha concedido el abono de gratificación por llevar más de 12 años de efectividad en su empleo; al Médico 2.º D. Feliciano Rojas y Guerrero.

Ha llegado á esta plaza el capitán D. Antonio Gorgajo Cadena, destinado al regimiento de infantería de Baza.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: en un suelto de gaceta inserto en el número de ayer del periódico de su digna dirección leo las siguientes líneas;

"La "Eléctrica Mahonesa," contrata los focos incandescentes de 16 bujías, á unos por 7'50 pesetas al mes, á otros á 6 pesetas, y á otros por 5 pesetas, etc., etc."

Siendo falsa tal afirmación me permito suplicarle se sirva rectificar dicho suelto; pues la "Eléctrica Mahonesa," no ha contratado nunca ni á 5 ni á 6 pesetas por mes los focos de 16 bujías.

Suponiendo no le será difícil rectificar, se reitera de V. affmo. S. S.

Q. B. S. M.

El Director-Jerente de "La Eléctrica Mahonesa."

FRANCISCO F. ANDREU.

Mahón 27 Agosto 1892.

Cuando ayer publicamos el suelto á que se refiere el comunicado que precede lo hicimos con referen-

cia á datos que nos habian facilitado algunos amigos que tienen contratadas luces eléctricas. No estando autorizados para publicar los nombres de dichos amigos, nos reservamos el refutar los asertos del Sr. Andreu indicando las casas que tienen contratos hechos por seis y cinco pesetas.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 7 actual pedir á los señores accionistas el sexto dividendo pasivo de DIEZ por ciento.

Se señalan al efecto los días 29, 30 y 31 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta n.º 24.

Mahón 20 Agosto 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 28 Domingo

San Agustín obispo, doctor y fundador.

● Luna llena el 6.—Cuarto creciente el 30  
Sale el Sol 5 h. 21 m.—Pónese 6 h. 42 m.

BOLSA DE BARCELONA

26 de Agosto 4-10 t.

4 por 100 interior . . . . .	69'920
4 por 100 exterior . . . . .	73'800
4 por 100 amortizable . . . . .	79'370
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	106'370
Id. id. 1890 . . . . .	97'370
Banco Hispano Colonial . . . . .	90'600
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	30'450
Id. Norte . . . . .	42'050
Id. Orense . . . . .	00'000
Id. Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	58'250
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	30'250
Id. Almansa . . . . .	63'120
Compañía Trasatlántica . . . . .	00'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . . balde.

BOLSA DE MADRID

26 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	70'000
4 por 100 exterior de 1891 . . . . .	74'250
4 por 100 amortizable . . . . .	79'700
B. H. de Cuba de 1886 . . . . .	106'050
Acciones Banco España . . . . .	000'000
París 8 días vista . . . . .	00'000
Lóndres 90 días fecha . . . . .	00'000
Lóndres 8 días vista . . . . .	00'000

SOCIEDADES

Casino El Recreo, (en liquidación).—Habiendo quedado disuelta esta Sociedad en Junta general extraordinaria celebrada al efecto, se pone en conocimiento de los Sres. socios que el conserje Gregorio Gallego pasará a domicilio, á fin de tomar nota de los que quieren formar parte de la nueva sociedad política que con caracter republicano, trata de fundarse en el edificio que esta ocupa.  
Mahón 22 Agosto 1892.—Gabriel Vidal.

Tertulia Democrática-Progresista

calle de San Luis Gonzaga

Se participa á los señores sócios y demás afiliados á dicho partido, que mañana tendrá lugar en los salones de esta Tertulia principiando á las 9 y media de la noche, un baile de sociedad como acostumbra hacerlo todos los días festivos.

Mahón 27 Agosto 1892.—P. A. de la J., B. Sintes, Srio.

Sociedad Circo Colón

Mañana 28, tendrá lugar el acostumbrado baile, empezando á las 9, prometiendo á los concurrentes hallar novedades que no habia los domingos anteriores. Precios los de costumbre.

La Empresa.

Crónica marítima.

Despachados

Día 27.

Para Alcudia y Barcelona v.-c. Puerto Mahón, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona bergantín goleta Timoteo I, capitán D. Antonio Sarró, con 8 tripulantes, caoba y efectos.

Comunicaciones

En bien del servicio y del público en los días que no haya correo de ó para el continente, la correspondencia para Villacárlos deberá depositarse en el Buzón principal y antes de las 11 de la mañana.

La de Villacárlos para Mahón antes de las 10 y cuarto para que pueda ser distribuida á la vez que la del correo interior.  
Mahón 27 Agosto 1892.—El Jefe, Onofre Caimary.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 26 9-55 m.

La Gaceta publica las nuevas medidas sanitarias adoptadas que deben llevarse á cabo en las fronteras.

Hay huelgas en Gerona y ha ocurrido un motín por la cuestión de consumos en Lugo.

Han descargado tempestades en Burgos.

Madrid 26 5-15 t.

El ministro de Hacienda se halla restablecido por completo.

Todas las potencias toman grandes precauciones sanitarias.

El cólera adquiere un terrible desarrollo en el extrajero.

El ministro de Inglaterra en Marruecos ha llegado hoy á Madrid.

Se han dejado sentir fuertes terremotos en el centro de Francia.

Madrid 26 7-20 t.

Reina en Hamburgo verdadero terror, contándose por millares las personas que huyen diariamente de la población; en los hospitales existen ochocientos atacados y se registran unas trescientas defunciones diarias.

Madrid 26 7-20 t.

Se han negado oficialmente los rumores que han circulado referente á la existencia de un caso sospechoso seguido de muerte en el hospital provincial de Madrid. La salud continúa inmejorable en toda la península.

Madrid 27 10 m.

Segun la Gaceta, se someterán á cuarentena todos los buques procedentes del Havre y Altona.

El Congreso de socialistas celebrado en Valencia no ha ofrecido ningún interés.

El Sr. Villaverde se halla indispuerto.

FABRA.



**D.ª JUANA CARDONA PONS**  
VIUDA DE SINTES  
**HA FALLECIDO HOY Á LAS 11 DE SU MAÑANA**  
á la edad de 87 años.

**E. P. D.**

Sus desconsolados hijo D. Antonio Sintes Cardona, hijas, hijo político, hija política, nietas, nieto político y demás parientes suplican á V. la tenga presente en sus oraciones y se sirva asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 9 de la misma.  
Casa mortuoria, Cos de Gracia 40.  
El duelo se dará por despedido después del entierro.  
Mahón 27 Agosto 1892.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

# SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina  
previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad recomendados por la Real Academia de Medicina de Granada

**CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de INDISPOSICIONES DEL TUBO DIGESTIVO  
VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍSICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS,  
CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS  
CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS  
REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL**

Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos, ninguno tan verdad como nuestros inalterables y maravillosos

## SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Cuidado con las falsificaciones é imitaciones porque no darán resultado

Como prueba de que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO dan tan excelentes resultados en las enfermedades que se indican arriba, á continuación iremos publicando certificados de eminentes profesores que lo confirmen:

D. LORENZO MANGAS PÉREZ, licenciado en Medicina y Cirugía, miembro corresponsal de la Sociedad Española de Higiene.

CERTIFICO: Que he empleado los Salicilatos de bismuto y cerio, preparados por el farmacéutico de Almería Sr. Vivas Pérez, en la diarrea senil, vómitos de las embarazadas y por último en una diarrea pertinaz de una fiebre tifoidea; los resultados no han podido ser más brillantes al segundo día de hacer uso de los Salicilatos de bismuto y cerio.

Y para que lo haga constar donde quiera, lo firmo en Cobeja á 22 de Agosto de 1889.—Lorenzo Mangas Pérez.

EL DR. D. JOSÉ RUS CABELLO, médico de la Beneficencia municipal de Granada, Director de Instituto de Vacunación.

CERTIFICA: Que ha ensayado la preparación de Salicilatos de bismuto y cerio y tiene el gusto de expresar que los vengo usando en mi práctica sin que tenga que arrepentirme de ello, pues siempre el resultado ha sido satisfactorio, bien que en relación con la gravedad del estado morboso que trataba de curar ó aliviar.

Al aceptar como bueno un medicamento ya recomendable por su composición, lo primero que se ocurre es emplearlo en aquellas enfermedades para que está indicado, sobre todo si han fracasado antes las medicaciones más racionales; si de tan ruda prueba queda victorioso, su uso está definitivamente autorizado para en adelante. Esto es precisamente lo que me ha ocurrido en la administración de sus Salicilatos, que constantemente ha sido seguida del mayor éxito en los estados flojísticos del tubo digestivo, así agudos como crónicos. A beneficio de ellos he visto modificarse ventajosamente pertinaces diarreas que dependían de condiciones diatésicas de individuos, gotósas (en nuestro caso), lo mismo que las que estaban sostenidas por alteraciones más ó menos profundas de la mucosa intestinal en los tísicos.

En las diarreas infantiles, el resultado fue aun más inmediato; flujos intestinales rebeldes á todo otro remedio de tratamiento y cuya persistencia representaba el primer factor en el cuadro morboso conocido con el nombre de atrepsia, cedieron á la administración de dicho preparado.—Granada 21 de Agosto de 1888.—Dr. José Rus Cabello.

D. FRANCISCO HUERTAS, médico de número del Hospital General Provincial, ex-médico de número por oposición de la Beneficencia municipal.

CERTIFICA: Hace cuatro meses que prescribe el preparado de Bismuto y cerio del Dr. Vivas, para el tratamiento de la diarrea, ya fuera esta sintomática de trastornos agudos gastro-intestinales, ó ya fuera expresión de estados diatésicos, pudiendo asegurar que siempre obtuve buenos resultados.

En los casos de consunción ética producida por la tuberculosis ó por la pelagra, en cuyas enfermedades la diarrea es un síntoma tan pertinaz, también he notado mejorías de consideración que no había logrado por otros medios.

Madrid 9 de Agosto de 1888.—Dr. Francisco Huertas.

Repetidos ensayos hechos con el Salicilato de bismuto y Salicilato de cerio en las dosis admitidas y asociados bajo la forma de papeletas, me han convencido que llevan ventaja á otros preparados de bismuto y en ciertas determinadas circunstancias.

La gastralgia, cuando viene acompañada de mareo, los vómitos de las embarazadas y las diarreas con enteralgia ceden á esta medicación asociada, mejor que con el Oxalato de Cerio y el Subnitrito de Bismuto, además de poderse usar sin peligro en la diarrea, cualquiera que sea su origen.

Barcelona 12 de Marzo de 1889.—Narciso Carbó. Catedrático de Terapéutica.

El infrascrito, médico del Real Hospital del Buen Suceso y del Instituto de Vacunación de Estado.

CERTIFICO: Que habiendo tenido ocasión de emplear los Salicilatos de bismuto y cerio del Dr. Vivas en algunos catarros intestinales crónicos que se habían hecho rebeldes á la acción de todo tratamiento, he conseguido con este nuevo medicamento el éxito más lisonjero, sin haberse hecho esperar por mucho tiempo una completa curación.

No hubo inconveniente en hacer constar estos hechos para satisfacción del Sr. Vivas, Madrid 11 de Octubre de 1888.—J. Montoya.

D. FRANCISCO BAEZA EGUILUZ, licenciado en Medicina y Cirugía, titular respectivamente de los pueblos Guíjar y Arevalillo (Segovial).

CERTIFICO: Que he usado la preparación de Bismuto y cerio del tan entendido y laborioso farmacéutico Sr. Vivas Pérez y no puedo menos de expresar el brillante resultado obtenido en cuantos casos he hecho uso, hasta tal punto, que en diarreas pertinaces y rebeldes á tratamientos anteriores he observado han desaparecido, y en otras, sostenidas por estados diatésicos, han disminuido.

Por lo tanto, felicito y felicitaré siempre al Sr. Vivas Pérez por cuanto que su preparado ya referido es una garantía para el bien de la humanidad en general.

Y para que conste firmo el presente en Guíjar á 17 de Junio de 1889.—Francisco Baeza Eguluz.

EL DR. D. JUAN AGUIRRE Y BARRIOS, médico primero de la Beneficencia municipal.

CERTIFICO: Que en cuantas ocasiones he usado los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez me han dado un resultado superior á otras sales de bismuto.

No cabe duda alguna de que son muy recomendables en el tratamiento de las diarreas sintomáticas de eritexitis crónicas y ulcerosas.

Madrid 31 de Marzo de 1890.—Dr. Juan Aguirre.

El que suscribe, licenciado en Medicina y Cirugía y médico de la Beneficencia municipal.

CERTIFICO: Que la preparación de Salicilatos de bismuto y cerio que el distinguido farmacéutico de Almería, Sr. Vivas Pérez ha tenido la galantería de remiirme para su ensayo, es un medicamento llamado á figurar en el cuadro de remedios heroicos para combatir las diarreas pertinaces, los vómitos incoercibles y algunas gastralgias no sintomáticas de lesión diatésica ó específica.

Los catarros gastro-intestinales crónicos, la diarrea propia de la dentición en los niños y la misma diarrea colicativa de los tísicos, tienen en los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez un poderoso agente terapéutico, que obra con rapidez suma para contenerlas ó disminuir por lo menos su intensidad, según he tenido ocasión de observar en mi práctica.

Para que así lo haga constar donde le convenga, expido el presente, que firmo en Madrid á 10 de Agosto de 1888.—Ldo. Joaquín Pérez Martín.

Exigir la rúbrica y marca de garantía



J. J. Vivas Pérez

DE VENTA en todas las Farmacias y Droguerías de España y Ultramar. — VIVAS PÉREZ, Almería.

### ALCALDÍA DE MAHÓN

#### FUNCIONES PÚBLICAS

La festividad de San Luis tendrá lugar en el pueblo de este nombre el domingo próximo 28 del corriente, con carreras de caballerías que empezarán á las 4 y media de la tarde bajo las reglas de costumbre y disposiciones que dicte el Sr. Concejal ó Alcalde de barrio que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas en la siguiente forma:

Pollinos, 2 pesetas.

Burros, 3 id.

Mulos, 6 id.

Potros, 8 id.

Caballos, 11 id.

Mahón 24 Agosto 1892.—El Alcalde, Juan Orfila.

### Para vender

Con ventajosas condiciones y precio módico lo está la casa n.º 30 de la calle del Co de Gracia; en la de la Infanta n.º 36 informarán.

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Merced de esta ciudad.  
Informarán en la misma.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos calle de Stuart n.º 14.  
Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.  
Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lo está un carrito apropiado para un boric de Argel. Informen en esta imprenta.

Lo está la casa calle de las Moreras n.º

mero 19. Informarán en la misma.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista n.º 28.  
Informarán Arravaleta, 15.

Lo están dos casas situadas frente la iglesia de Villa-Carlos.  
Informen en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 19.

Lo está la casa n.º 10 de la calle de santa Escolástica.—Informarán Infanta número 74.

Lo está una galera de cuatro ruedas con guarniciones ó sin ellas.  
Para informes EL ARCA DE NOE, Hanóver 2.

Lo está la casa horno n.º 16 y 18 de la calle del Horno. Informará en la calle del Castillo n.º 11.

### Subasta

El día 28 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II n.º 52.

### Oficial confitero

Se necesita uno en la CONFITERIA MAHONESA, 21, Nueva, 21.

### Nodriz

Hay una joven en el pueblo de Alayor, calle de Ciudadela, la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche fresca de cuatro meses.

### Criada

Una joven desea colocación en clase de sirvienta. Vive posada del Rubio, cuesta de la Marina.